

Patrimoine

Le Couesnon dans sa folie mit le Mont en Normandie



Moulin de Guémain, dernier moulin en activité à Vieux-Vy-sur-Couesnon.

© L. Chevalier

Le Couesnon prend sa source en Mayenne, à Saint-Pierre-des-Landes. Long de 97,8 km seulement, le petit fleuve se jette dans la Manche, au pied du Mont-Saint-Michel. Son cours qui traverse le pays de Fougères d'est en ouest prend la direction du nord dans une vallée encaissée, à Vieux-Vy-sur-Couesnon. Canalisé à partir de Pontorson au XIX^e, les digues ont été construites pour protéger les polders.

Dépourvue de calcaire, l'eau du Couesnon a permis l'installation de moulins à papier sur ses rives. L'énergie de l'eau faisait tourner la roue des moulins qui actionnait la « pile à maillets ». De gros maillets en bois, garnis de clous tranchants défibraient les chiffes coupées en carrés et disposées par les papetiers dans les creux de la pile.

Au XVIII^e, on dénombrait 26 papeteries sur le Couesnon. La plus ancienne - le moulin d'Orange, à Vieux-Vy-sur-Couesnon - est même citée au XV^e. En 1804, il n'en restait plus que 9. Et 3 seulement en 1887.

À Vieux-Vy-sur-Couesnon, on comptait jadis sept autres moulins. Seul le moulin aux Moines, en limite de Vieux-Vy-sur-Couesnon, Gahard, Mézières-sur-Couesnon et Saint-Ouen-des-Alleux, a toujours été un

moulin à grains.

Au XX^e, le moulin de Béliard fut peu de temps un moulin à farine avant de tomber en ruines. D'abord converti en scierie, le moulin du Pont fut ensuite transformé en habitation. Quant à la papeterie des Grands Moulins, en activité jusqu'à la fin du XIX^e, elle accueillit finalement une fabrique de batteries, la Steco. Les mines de Brais lui fournissaient le plomb.

Le moulin de Guémain fut le dernier moulin à farine de Vieux-Vy-sur-Couesnon jusqu'à la fin du XX^e. Celui du Guémorin était spécialisé dans la farine de blé noir. Utilisés pour l'énergie de la mine, les moulins de Brais et du Pont Brard, situés sur la Minette, ont été transformés en chambres d'hôtes. Le moulin de Quincampoix, à Rimou, est le dernier site toujours en activité sur le Couesnon.

Aujourd'hui, les randonneurs, les adeptes de l'escalade et du canoë-kayak sont attirés par le Couesnon, au cœur d'une vallée boisée, bordée de haies fleuries et de prairies ombragées. Le site géré par le Département organise toute l'année des animations pédagogiques afin de sensibiliser les collégiens à la préservation de l'environnement.